



metiéndole el tedio á la vida, cierta tristeza insana é insensata acompañada de terrores, hipocondría, ensimismamiento y una pereza tal, que por no sentirse apto para pensar necesitaba que le dictasen las cartas amorosas que á su mujer escribía.

Tan soñolienta política tuvo el amargo despertar de la destrucción de la flota en Vigo. Su misma esposa se queja á Luis XIV de la vergonzosa malicia del Borbón. Invadida España, hallándose guarnecido Gibraltar con 100 hombres, sin municiones ni artillería, rindióse en dos días á los ingleses, sancionando semejante robo nuestro digno monarca en el tratado de Madrid.

Teníamos ya la unidad nacional, que nos hizo perder á Portugal; la unidad religiosa, que, con el exterminio de los moriscos, disminuyó la población en su mitad; faltaba para consumar nuestra ruina, la unidad absoluta, el centralismo despótico, unitario y absorbente de las cortes y Felipe, amaestrado por Luis XIV en el arte de someter á un rasero toda iniciativa regional, la impuso, no sin antes consentir que dos mil caballos portugueses le echaran de Madrid, para rehacerse más tarde con tropas francesas y derruir y abrasar á Játiva, entrar á saco en Barcelona y suprimir de una sola plumada los fueros de Valencia, Cataluña y Aragón.

Quitáronos á O.án, Cerdania y las Baleares, mientras el inerte Felipe entretenía sus ocios en miserables intrigas de enaguas. Sensual en extremo, se atracaba de carne de falda, y cuando murió su María Luisa, hubo precisión de practicar una galería secreta desde la casa del duque de Medinaceli, donde albergó su dolor, hasta el contiguo convento de los Capuchinos, en el cual la princesa de los Ursinos le consolaba. Cuentan las crónicas que ni aún en la agonía de la pobre María Luisa la eximió de los deberes conyugales, sin que valiese á detener su ímpetu bravío las repugnantes escrófulas de la reina. Y durante el funeral, arregló las segundas nupcias, porque el rey de todo podría prescindir, menos de un *cra'orio, e le coscic di una donna*, como aseguraba el cardenal Alberoni.

Plus Ultra.

### Colaboración particular de LA AUTONOMÍA

## LA REPÚBLICA y las libertades de Ultramar

II

El libro del Sr. Labra que lleva el título que encabeza estas líneas, tiene por cima de su interés político palpitante, un positivo interés histórico, por que viene á ser la historia de toda la reforma colonial española desde 1868 á esta parte. Además, como el autor del libro la relaciona con el movimiento general político de España y muy especialmente con el de nuestro partido republicano, resulta la obra de mucho atractivo aún para el que tenga afición solo á este último extremo.

Con frecuencia he oído á personas que conocen bien nuestras cosas coloniales y que ven los problemas y la historia de Ultramar desde cierta altura, que dos graves y contrapuestos errores han dificultado la inteligencia y resolución de esos problemas en estos últimos veinte años. Uno de esos errores consiste en creer que el movimiento político de las Antillas era de escasa importancia, siendo de mediano valor su cultura, sus medios y sus partidos. Por eso aún después de admitidos en principio los diputados y senadores de las Antillas en nuestras Cortes se ha extremado el abuso de la *lista de cuneros* y se ha sostenido el absurdo régimen de que los 400 diputados peninsulares desconocedores en absoluto de los intereses antillanos y por completo fuera de la influencia de los ultramarinos, votaran aún contra los 40 diputados de las Antillas, el presupuesto especial de Cuba y Puerto Rico y con él impuestos y contribuciones que no habían de pagar sus electores ó comitentes. De aquí resultaba la omnipotencia del mi-

nisterio de Ultramar y un positivo desdén de la competencia local, anulada, por otra parte, mediante un régimen provincial y municipal intolerable y hecho para que la gente de fuera creyese, por las apariencias, que había Ayuntamientos y Diputaciones provinciales en Puerto Rico y Cuba.

Es verdad que contra todo eso y contra la petulancia de la burocracia colonial existía un verdadero y creciente movimiento político en las dos Islas. Pero quien tenía aquí noticia de él? Con afirmar que la Unión constitucional y los incondicionales de aquellos países eran los *únicos* españoles y con tachar de sospechosa toda aspiración local, estaba concluido el negocio. Los meetings de la «Caridad» eran desahogos discutibles de un separatismo hipócrita y de cuyas manifestaciones aquí solo hablaban de pura referencia, sus enemigos. «El País» y los periódicos autonomistas eran, como hoy, totalmente desconocidos en la Península. Yo por casualidad he visto entre los libros de uno de nuestros políticos, un notable folleto del señor Govin sobre el Régimen Colonial extranjero y la colección de discursos políticos y literarios del señor Montoro: obras entrambas publicadas en la Habana hará cosa de cuatro ó cinco años.

Ya el Sr. Labra trató de combatir este error dedicando toda la segunda parte de su libro titulado «La Autonomía colonial en España» á la reproducción de todos los Manifiestos, declaraciones y circulares de las Directivas autonomistas de Cuba y Puerto Rico desde 1878 á 1892, fecha de la publicación de aquel libro, que creo es lo único que existe sobre el particular y á donde hay que acudir para conocer la historia de los partidos autonomistas de las dos Islas.

Pero este trabajo no ha bastado y el error ha subsistido con más ó menos atenuaciones. La otra equivocación está muy generalizada en Ultramar donde son muchos los que creen que solo allí se ha predicado la Autonomía colonial, que solo allí se comprende esta idea, que no hay más autonomistas que los ultramarinos y en fin, que para la resolución del problema colonial, que es solo un problema insular, basta lo que se diga y haga en Ultramar.

El señor Labra consagra algunas páginas de su reciente libro á combatir teóricamente este supuesto, que califica de absurdo y desastroso: pero el mejor argumento en contra del referido error es todo el libro del señor Labra en el cual se detalla la vigorosa campaña que en la Península se ha hecho desde 1868 á esta parte en favor de las libertades coloniales y singularmente en pró de la Autonomía colonial. Es casi seguro que la mayor parte de los datos acopiados y comentados en el libro de ahora son totalmente desconocidos no solo en Cuba y Puerto-Rico sino en la misma Península. En tal concepto su publicación es de suma importancia, aun cuando solo sea por el interés histórico.

El señor Labra distingue la obra positiva del legislador y del Gobierno de la obra del propagandista. Por lo que hace á la primera el *leader* autonomista se complace en señalar los compromisos y las deficiencias de la gran Revolución de 1868 respecto de Ultramar y compara estas deficiencias con las análogas de la inmortal Revolución española de 1810 á 1812. Sorprende el parecido, principiando por las analogías de la representación política poco ó nada liberal de los dos literatos encargados en 1810 y 1868 de la dirección de nuestras colonias.

Sigue luego un estudio de la política de los partidos radical y constitucional y de la gran agitación política de 1872, que dió en tierra con Amadeo de Saboya. Los dos grandes pretextos para aquella agitación fueron la disolución del Cuerpo de Artillería y las reformas de Puerto Rico. Hace el señor Labra justicia á la energía de los radicales y al patriotismo de Ruiz Zorrilla y explica como la República, triunfante el 11 de Febrero de 1873, encontró á la Península y á Ultramar. Todo esto es la materia de los primeros capítulos del libro que examino.

La República pronto tuvo que hacer

frente á tres guerras y á una vasta conspiración. Esta fué la alfoncina: aquellas la carlista, la cantonal y la separatista de Cuba. Sin embargo, la República comenzó su obra colonial haciendo la abolición inmediata y simultánea de la esclavitud en Puerto-Rico, planteado allí el sufragio Universal, y poniendo en vigor la ley municipal que se había votado en 1870, pero que se dejó dormir entre los papeles olvidados ó secretos del Ministerio de Ultramar. Luego las Constituyentes votaron la Constitución del 69 para la pequeña Antilla y una Comisión de la misma propuso lo mismo para Cuba, luego que en esta Isla hubiese terminado la insurrección. Con esto se relacionan varias otras medidas sobre Cuba: entre ellas la supresión del secuestro ó confiscación de los bienes de cubanos infidentes y la libertad de diez mil negros que no aparecían inscritos en el censo de esclavos, apesar de la Ley de 1870.

A todo esto se dedican los capítulos 4 al 9, ofreciendo una gran novedad todo la que en ellos se dice respecto á las relaciones diplomáticas del Gobierno de la República y á la famosa cuestión del Virginius, cuyos últimos dejos trató de modo poco honroso para España el primer Gobierno de la Restauración. Todo lo contrario hizo la República apesar de no estar reconocida más que por Suiza, Guatemala, Costa Rica y Norte América.

CESAR DE O'RYAN.

Madrid, Febrero de 1898.

(Concluirá).

### En Pere y En Pau

En Pere es un poca solta,  
en Pau un cap de primera,  
y tothom s' escolta á en Pere  
y á n' en Pau ningú l' escolta.  
¿Per qué fan això, per qué?  
de rahó prou que n' ha una:  
en Pere té una fortuna  
y en Pau no té cap diné.

Més demà, en un mon milló,  
lluire l' esperit esclau,  
auditori tindrà en Pau  
y en Pere anirà á recó.

JOAN TOMÁS SALVANY.

### REUNION REPUBLICANA

El domingo, como estaba anunciado, se efectuó en el «Centro Republicano Democrático Autonomista» la reunión de Delegados de Juntas Municipales de la Circunscripción para designar los delegados que en unión con los designados por los demás distritos de la Provincia, han de constituir la Junta Provincial definitiva de Fusión Republicana.

No obstante que las lluvias persistentes hacían penoso el viaje para los delegados forasteros, y lo imposibilitaban ó poco menos para algunos otros por el estado de las carreteras y hasta por la incomunicación en que están algunos pueblos, la asistencia de delegados fué respetable y permitió que legalmente pudiera celebrarse la reunión por estar representadas la mayoría de las Juntas municipales existentes.

Sin contradicción ni dificultad alguna fueron designados los siguientes correligionarios para formar parte de la Junta Provincial.

Tarragona.—José Andreu Calvet, José Roca Taulé, Manuel Comas Company.

Reus.—Miguel Saludes Freixa, Jaime Aguadé Mestres, Juan Vergés Marca.

Falset.—Miguel Anguera Borrás, José Perera Porqueras, Joaquín Prats Anguera.

El próximo domingo en Tarragona deberá constituirse la Junta Provincial cuyos miembros debieron ser designados ayer.

Terminada la reunión recibióse una comunicación de la Junta Municipal de Alforja delegando para que le representara á nuestro amigo José Jordana.

### Los Temporales

Siguen causando desastres en toda la región.

A los perjuicios materiales hay que añadir ahora muchas desgracias personales

ocasionadas, derrumbamientos é inundaciones.

En Barcelona es quizás en donde se ha dejado sentir con más fuerza el temporal.

En el puerto ha tenido que estremarse las precauciones para evitar siniestros casi seguros. Los buques chocaban unos contra otros impelidos por el terrible vaivén de las olas.

No ha entrado ni salido ninguna embarcación y han sido fuertemente amarradas las ancladas.

El rio Besós se ha desbordado, inundando los campos y las casas de labranza así como también parte de los ex-pueblos de San Andrés y San Martín.

También en Murcia el temporal ha arremetido fuertemente quedando inundada casi toda la vega. En el pantano de Lorca dícese que entraban trescientos metros cúbicos de agua por minuto.

La miseria es allí inminente. En toda la península, trenes detenidos, aislados, hundidos en la vía y derrumbamientos, campos arrasados y cuanto se quiera.

El servicio de correos funcionando mal: el de telégrafos, peor.

La imprevisión, la incuria y el abandono, efectos inevitables de ese providencialismo que nos enerva y paraliza, se ponen hoy, con motivo de estos temporales, de manifiesto en todas partes.

A fuerza de confiar en la Providencia perdemos hasta el instinto de propia conservación.

Todos esos desbordamientos y esas inundaciones, con su doloroso séquito de desgracia y ruina, está en la mano del hombre el evitarlas. Para ello cuenta con el poderoso auxilio de la Ciencia que no conoce imposibles.

Pero no lo hacemos; dejamos los montes sin arbolado y los llanos sin cauces y empleamos el dinero en la lotería y el tiempo en la iglesia.

## Crónica

\* \* A la Comisión gestora.—¿Podría saberse si está aun abierta ó no la suscripción que para socorrer á la clase obrera se abrió en esta ciudad? ¿Podría saberse que cantidad arrojó la suscripción aludida? ¿Habrá quien nos dijera que empleo se ha dado á ese dinero?

Convendría que esos extremos se hicieran públicos, salvo siempre el mejor parecer de los señores de la Comisión gestora.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

\* \* Abandono.—Anoche pudimos convencernos de que nuestras calles están más abandonadas que niña pobre. Algunas de ellas, la de Singés por ejemplo, además de ofrecer los peligros consiguientes á una iluminación escasa, presenta para el viandante escollos muy grandes, las «montañas» de lodo que en ella han acumulado manos poco hábiles.

Señor Alcalde, procure Vd. que sea retirado el barro de las calles por los clavos de treinta herraduras, sino el día menos pensado nos vamos á encontrar en aquellos lodazales con un plantel de vecinos de Reus más tiesos que vara de Alcalde, y más sucios que monárquico de los que corren.

\* \* Reunión.—La celebró anoche, según nuestras noticias, la comisión encargada de escogitar los medios de allegar fondos á los soldados que, heridos ó enfermos, regresen á ésta de Cuba ó Fiiipinas.

\* \* Más muertos.—Según dicen los periódicos, en el castillo de San Fernando de Figueras han fallecido los ñanigos Márcos Manresa Inclán y Andrés Alvarez Valdés, que en él estaban deportados.

Aquel castillo es para los ñanigos no una prisión, sino una tumba.

Y nuestro gobierno tan tranquilo condenado gente á una muerte segura.

\* \* Correos.—A causa de los temporales que han puesto en mal estado las vías, seguimos recibiendo los correos con irre-

gularidad extraordinaria. Hasta ayer no recibimos el de Barcelona correspondiente al día anterior, pues los trenes circulan con dificultad a causa de desprendimientos de tierra que interceptan la vía.

A las 8 de la noche tampoco habíamos recibido el correo de Madrid.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente a casa Juncosa.

El tiempo.—Siguen las nubes dándonos agua en abundancia. Si sigue así algunos días más como es de temer, sospechamos que habrá venta de Biblias para tomar modelo de arca en que salvarnos del diluvio que nos amenaza.

La Palma.—Notable, más que notable magnífico, resultó el concierto de guitarra y bandurrias que la señorita Julia Oscar y sus hermanos dieron anteanoche en esta Sociedad.

El excelente programa fué ejecutado por los simpáticos artistas con toda perfección.

La señorita Oscar demostró que es de la madera de los buenos artistas. Toca con mucho amor y cariño. Se compenetra de la obra musical y la interpreta fielmente.

Bajo su dirección sus hermanos hacen maravillas; sobre todo el menor, que trabaja con verdadero entusiasmo.

La concurrencia que asistió a la fiesta fué, a pesar de la lluvia, mucha y buena. Después de escuchar como buenos devotos del Arte la música interpretada por los hermanos Oscar, se dió, al son de piano, unas cuantas volteretas por la sala. Duró el baile hasta que cesó de llover sin duda para cumplir con el refrán que dice «A mal tiempo, buena cara».

Otro menos.—En Tarragona falleció el jueves último, víctima de la miseria, de la honradez y de la Compañía arrendataria de consumos, nuestro correligionario Juan Solé Prats, vulgarmente conocido con el nombre de «Juanet de l'Escola».

El finado tenía 70 años de edad y sin consideración a sus muchos años, la Compañía arrendataria de Consumos lo destinaba a prestar servicio a orillas del Franco, punto peligroso en el que le sobrecogió el temporal de la noche del miércoles al jueves.

Entre los brazos de los que intentaban reanimarle expiró nuestro infeliz correligionario víctima de la dureza de corazón de empresas para las que la vida de un hombre nada vale.

La Autonomía se vende en REUS en la librería de Pedro Tost, Arrabal Bajo de Jesús, 2.

Durante el año último Espugla de Franco ha experimentado un aumento de población de 78 personas.

El viernes último por no reunirse suficiente número de señores. Diputados nuestra Diputación Provincial no pudo celebrar la última sesión correspondiente al actual período.

¡Oh que prodigiosa actividad! Por exceso de original nos vemos obligados a partir el artículo de nuestro amigo y colaborador don César de O'ryan, a quien le suplicamos dispense.

Al procederse en San Andrés de Palomar a la confección del censo de la población, se ha averiguado que en la calle de San Juan de Paquera existe una mujer llamada María Bernat, natural de Riudómas, que cuenta ciento diez años de edad.

Efectos del temporal.—Según dicen desde Tarragona se calcula en más de treinta toneladas el carbón mineral procedente del vapor inglés «Naranja» que fué lanzado al mar por el temporal último.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente a la calle del Buensuceso.

Concierto.—Se nos ruega hagamos público que esta noche a las 9 en punto de la misma tendrá lugar en el «Centro de Lectura» un concierto de guitarra y bandurria por la señorita Julia Oscar y sus hermanos Casimiro y Lorenzo, con arreglo al siguiente programa:

1.º «Córdoba», paso doble, Dieguez.—2.º «Dolores», waltz, Waldteufel.—3.º «Poe-

ta y Aldeano», sinfonía, Suppé.—4.º «Norma», duo, Bellini.—5.º «Sobre las olas», waltz, Rosas.—6.º «Anillo de hierro», preludio del acto tercero, Marqués.—7.º «Traviata», aria y final del acto primero.—8.º Jota de «La Dolores», Br-tón.

El niño Lorenzo ejecutará solo el aria final del primer acto de la «Traviata».

La lluvia de ayer hizo que nuestro mercado semanal estuviese desanimadísimo.

Indulto.—Parece confirmarse que con motivo del cumpleaños del rey se concederá un indulto a los periodistas presos por delitos de imprenta.

Lo celebramos. La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente a la Bolsa.

Soldados fallecidos.—Desde Enero a Mayo del año próximo pasado fallecieron en Filipinas los siguientes soldados naturales de esta provincia:

Juan Carcases Villauri, de Godall; José Espinach Corals, de Aldover; Ramón López Arranz, de Miravei; Pablo Llanas Kaminon, de Figuerola; José Nadal Altarriba de Riera.

Cosas de curas.—Según nuestro estimado colega «La República Española» de Almería, después de grandísimos esfuerzos y sacrificios, después de una suscripción popular par establecer en aquella ciudad un manicomio, para lo cual se reunieron 12 mil duros con los que se compró una hermosa hacienda, resulta ahora que los frailes se han apoderado de la finca y los alienados continúan encerrados en una inmundicia pocilga.

Cosas de curas! ¡Qué cosas! La Autonomía se vende en MATARÓ en casa de don Ramón Puigbonet, Rambla, número 4.

Estadística.—La cosecha total de vino en el mundo entero es de 130 millones de hectolitros; la cifra de producción general de cerveza es de 180 millones de hectolitros. Se beben, pues, 50 millones de hectolitros más de cerveza que de vino. Los países que consumen en mayor cantidad la cerveza, son: Alemania, 48 millones; Inglaterra, 47 millones; siguen luego: los Estados Unidos, 37 millones; Austria-Hungría, 14 millones; y Francia, 10 millones. Bélgica consume tanta cerveza como Francia.

A LOS HERNIADOS (Trencats)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (Trencats) al creer que cualquier braguero comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien correspondía, no debiera permitirse el cinismo de ciertos mercaderes de oficio que con el mayor descaro se titulan «ortopedistas» y especialistas en el tratamiento de las hernias sin título alguno que justifique su competencia y no obstante tienen el «te-ahogo» de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, mecanismo que desconocen en absoluto.

A LAS MADRES

Antes de sacrificar a vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «cautchou» con resorte, atestigüando así el número ya importante de curaciones curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Irritantes Omopláticos» para evitar la carga-zón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

En TARRAGONA: Visita todos los martes de 10 a 4 de la tarde, calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º, 1.º.

CENSO REPUBLICANO

Vénlese en la Administración de EL REPUBLICANO. Pez, 46, Madrid.

El empadronamiento del pueblo republicano es una necesidad, pues solo así pueden contarse sus fuerzas y depurarse debidamente sus representantes.

Para facilitar lo, «El Republicano» de Madrid, ha impreso unas hojas talonarias, que cortadas, dejarán en su matriz y en poder del empadronado, para que le sirva de cédula, nota de su nombre, naturaleza, domicilio, etc. etc.

Cada cincuenta ejemplares de estas hojas de excelente papel encuadradas en un libro talonario con tapas de cartulina, se enviarán fran-

cas de porte mediante el pago adelantado de una peseta: pidiendo más de 200 se rebaja el 15 por ciento.

Se expenden en la Administración de EL REPUBLICANO. Madrid, Pez, 46.

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 16.

«El Imparcial» censura en un artículo al presente Gobierno, que titulándose liberal, inicia procedimientos coercitivos sobre la prensa.

Presume el articulista que por este camino se va a una reacción declarada; y que lo que se hace hoy a favor de los militares mañana harase en pro de la magistratura, del clero ó del cuerpo de Aduanas.

Concluye el articulista aconsejando a los periódicos que se asocien en un sindicato, con el objeto principal de fiscalizar las hojas que acometan campañas para ultrajar cosas dignas de respeto.

También «El Imparcial» excita al señor Sagasta a que disuelva enseguida las Cortes actuales.

Es de parecer que así conviene al Gobierno y al país, y que las circunstancias reclaman el concurso de unas Cortes viables.

El Gobierno comunica un parte oficial de la Habana, en el cual, después de hacer saber la llegada del señor G. Vin, dan las siguientes satisfactorias nuevas de la guerra:

En Las Villas se ha presentado a indulto Cepero, a quien acompañaba su sobrino. Era este «general» el heredero de Maceo.

En Pinar del Río se ha presentado el abogado Marín, jefe de Estado Mayor de Pedro Díaz Cofi-ma que las partidas andan disolviéndose.

Esperábase la presentación del Dr. Luis Delgado. En el momento en que iba a hacer la entrega, se le amotinó la partida. Delgado fué vencido y murió a manos de los suyos.

Ocho de estos escaparon para someterse. Marcha una sección de ingenieros el lunes con objeto de hacer el trazado del ferrocarril del Cauto a Bayamo (Santiago de Cuba).

El general Pacheco recibió declaración al general Weyler, en méritos de las diligencias sobre la comunicación a la reina.

Dícese que a las primeras palabras alegó el general Weyler la inmunidad parlamentaria; pero que le replicó el fiscal que tal alegación será pertinente cuando venga un procesamiento si es que viene.

Los íntimos del general Weyler siguen confiados en el sobreesimiento inminente; y se repite que en este caso dimitirá el ministro de la Guerra.

Sección Oficial

ADMINISTRACION DE CONSUMOS

ESTADO de las especies que se han adeudado hoy día de la fecha:

Table with 2 columns: Species and Price (PTAS. Cs.). Includes items like Vino de cosechero, Aguardiente, Licores, Aceite, Grano, Harina, Despojos, Arroz, Tocino fresco, Carne, and Impuesto transitorio.

Total. . . . . 752 72

Reus 17 de Enero de 1898.—El Administrador, Antonio Vidiella.

Nota.—Anteayer se recaudaron 491 65 pesetas.

REGISTRO CIVIL

de los días 15 y 16 de Enero de 1898

NACIMIENTOS

María de la Misericordia Serra Giol, de José y Rosario.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

Juan Roig Estapá, 8 años, Racona 1.—José Sedó Bové, San Pancracio 14.

Espectáculos

TEATRO FORTUNY

Gran Compañía Comico Dramática

del aplaudido primer actor y director

D. MIGUEL PIGRAU

Función para hoy.—Quinta de abono.—El drama en tres actos «El estigma» y la comedia en un acto «L' oncle Binet».

Entrada a localidad 3 Rs.—Id. al paraiso 2. A las 9 menos cuarto.

Sección comercial

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza facilitados por los corredores de comercio don Juan Valles, don Juan Llauradó Prats, don Juan Vallés Vallduvi y don Francisco Prius Demestre.

Table with exchange rates for London, Paris, and Marsella.

Table with stock prices for Gas Reusense, Industrial Harinera, Banco de Reus, etc.

Se hallan en venta

1.ª Una casa situada en esta ciudad calle Santa Ana número nueve, compuesta de bajos, con tienda, entresuelo y tres pisos por precio de . . . . . 16.700 pesetas.

2.ª Otra casa lindante con la anterior sita en esta ciudad, en la propia calle de Santa Ana, esquina a la de Martí Napolitá, vulgo del Cañis, en la cual tiene el número uno, compuesta de bajos, entresuelo y dos pisos, por precio de . . . . . 18.400 pesetas.

3.ª Otra casa, situada en esta ciudad, calle Martí Napolitá, vulgo del Cañis, número tres, que se compone de planta baja en donde existe una almazara ó prensa de aceite, y dos pisos de moderna construcción, por precio de . . . . . 14.600 pesetas.

Para más detalles, donña Raimunda Cavallé, esposa de Jo-é Montseny ó su Procurador don Pablo Borrás.

Advertisement for TALLER DE RELOJERÍA by Ramón Perpiñá, located at Calle Mayor, 24, Reus.

Los relojes que no marchan bien se cambian por otros.

Gran baratura en relojes de bolsillo, pared y despertadores.

A 10 pesetas relojes de bolsillo. Despertadores a 5 pesetas.

Cajas de celuloide a 1 peseta. Composturas de todas clases, garantizadas, por delicadas y difíciles que sean.

Se empavonan las cajas de reloj de hierro y acero.

¡Ganga! ¡Ocasión! Relojes de lance, con un descuento de más del 50 por ciento.

Se compran toda clase de relojes.

Colegio de San Luis Gonzaga

Don David Grau Fontseré, Director de este establecimiento, tiene el honor de participar al ilustrado público de esta ciudad que, por ser reducido el local que antes ocupaba a consecuencia de su notable matrícula, se ha trasladado a la calle de Vallroquetas número 16 principal (esquina Plaza de Cataluña), cuyo nuevo local es mucho más espacioso é higiénico, reuniendo todas las necesidades de la moderna Pedagogía.

Reus 1.º de Enero de 1898.

Advertisement for GERMINAL, featuring plays like «Sol y Sombra», «Siglo XX», «La Saeta», etc.

Imp. de C. Ferrand plaza Constitución 7.

# Servicio de trenes

## SALIDAS

### De Reus á Barcelona

5'04 m. correo (Por Villanueva y Villanueva) 1.ª, 2.ª y 3.ª  
 8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves y sábados, (por Villanueva).  
 12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª  
 1'57 t. correo (por Villanueva).

### De Barcelona á Reus

5'10 y 5'25 m. (por Villanueva).  
 9'46 m. (por Villanueva).  
 11'15 m. y 5'50 t. (por id.)  
 7'39 t. expres (martes jueves y sábados)

### De Reus á Mora

Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y 10'57 n. (1)  
 Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y 10'13 n.

### De Mora á Reus

Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05, y 6'04 t.  
 Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t y 8'51 n.

### De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.  
 Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y 7'30 n.

### De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20 noche.  
 Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y 8'55 n.

### De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.  
 Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

### De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.  
 Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

### De Reus á Vilmbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

### De Vilmbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

### De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

### De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

(1 y 2) Ests trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevan de coches de 1.ª y 2.ª.

# CURSOS DE IDIOMA FRANCÉS

dirigidos por el profesor francés

## Mr. Ch. Gougeard

Graduado en la Academia de París, individuo matriculado del Consulado general de Francia en Barcelona, condecorado en Francia y en el extranjero.

### Para los que se dedican al Comercio

Se hace un curso de Lengua francesa y de pronunciación correcta y se aprende el Francés en SEIS MESES, por medio de su método simplificado, instructivo, sumamente interesante y al alcance de todas las inteligencias.

### Para los que cursen el bachillerato

Se dan lecciones particulares preparatorias á los exámenes del Instituto de Reus, contestando en castellano á preguntas del primer curso y las del segundo curso en un francés correcto; siguiendo párrafo por párrafo el orden de sus respectivos programas; ambos cursos tratados en un estilo conciso y apoyados de ejemplos escogidos. (Este curso de 2.º año se llama de «Práctica forzada» por ser hablado y escrito exclusivamente en francés).

### Para los mismos futuros bachilleres que cursan la asignatura del francés en el Instituto ó en cualquier Colegio, á título de EXTERNOS.

Se hacen las correcciones de sus libretas de apuntes, con explicaciones complementarias, hasta el punto de que se queden completamente enterados de los objetos tratados porque una gramática sin explicaciones es un cuerpo sin alma.

Horas convencionales.-Precios limitados.

DIRECCION: ARRABAL DE SAN PEDRO, 1, 2.º.-REUS.

NOTA.—A los señores gustosos de seguir uno de esos tres cursos, se aconseja comprar antes por un real en la imprenta de Carreras y Viza, arrabal bajo Jesús, á el primer cuaderno del curso simplificado de Gramática francesa para uso de los estudiantes por Gougeard y ese para enterarse de su prefacio y formarse una idea de la claridad y concisión del texto de su obra.

Advertencia importante.—Dichos cursos no exigen compras de libros; para seguir el primero bastará comprar cada mes un cuaderno de mi método simplificado, en casa de los citados impresores; por los cursos preparatorios á los exámenes del Instituto de primer y segundo año, basta la adquisición de sus programas correspondientes que valen solo 4 reales, en casa de su autor señor don Luis de Olavarrieta Lacalle, Arrabal de San Pedro, 15, 3.º.

## Bronquitis, Catarros, Tisis

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE

# MORRHUOL

Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina del

## Dr. PIZÁ

Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, excita el apetito; dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el Morrhuol grasa alguna: puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor y menor.

Farmacia del autor Plaza del Pino, 6, BARCELONA y principales de América.



# Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2.  
 De Montroig á Reus á las 6 y 11 de la m.  
 De Reus á Poboleda á la 1 y media de la tarde. Punto de salida, Hostal del Bou.  
 De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana  
 De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde. Punto de salida, Hostal del Bou.  
 De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana.  
 De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.  
 De Alforja á Reus á las 5 de la mañana  
 De Reus á Montbrío á las 11 mañana 5 y cuatro tarde. Punto de salida, calle S. Lorenzo 2  
 De Montbrío á Reus á las 7 m. y 2 tarde.  
 De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San Juan, 12.  
 De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á las 6 m. y 3 y media tarde.  
 De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una del Hostal del Bou á la 1 y media de la tarde, la otra á las 2, de la calle San Juan, 18, taberna.  
 De Porrera á Reus á las 5 de la mañana.  
 De Reus á Riudoms y Montbrío á las 9 y media de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de salida, calle de San Lorenzo, barbería.

## FERRO-CARRIL ECONOMICO

DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirán desde el día 20 de septiembre de 1897

Salidas de Reus.—Mañana: 4'10, y 9'06.  
 Tarde: 2'32 y 5'43.  
 Salidas de Salou.—Mañana: 4'56, 10'46.  
 Tarde: 5'10. Noche: 7'25.

Las horas se regirán por el Meridiano de Madrid.

## Horas de salida de los correos de esta Administración.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte á las 8 mañana.  
 A Madrid, bajo Aragón y Castillas, 1 tarde.  
 A Tarragona, Castellón, Valencia y Andalucía, á las 2 y 7 tarde.  
 A Barcelona 1.ª expedición, 5 mañana.  
 » 2.ª » 2 tarde.  
 Riudoms, Montbrío, Botarell, Montroig y Viñols, á las 9'30 mañana.

## CENSO REPUBLICANO

Véase en la Administración de EL REPUBLICANO por el Sr. Director.  
 El empadronamiento del pueblo republicano es una necesidad, pues solo así pueden conocerse las fuerzas y deberes de los ciudadanos.  
 Para facilitar el empadronamiento de Madrid, se ha publicado un libro que contiene el modelo de la lista de los ciudadanos.  
 Cada ciudadano debe tener en su casa un libro de este modelo, en el que se anotará el nombre y apellido de cada uno de los que habiten en la casa.  
 Este libro se repartirá gratuitamente en las oficinas de la Administración de EL REPUBLICANO.  
 Véase en la Administración de EL REPUBLICANO por el Sr. Director.

## REGISTRO CIVIL

de los días 15 y 16 de Mayo de 1898  
 REGISTRADOR  
 M. de la Misericordia Serra Gual, de José y Rosario.  
 Nacimiento  
 Juan José Esteban, 8 años, nacidos en San Pedro de Ribes, San Pedro de Ribes, 14.